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Protokoll der Jahreshauptversammlung des Reiterbundes Nordfriesland 

vom Dienstag, den 10. November 2015, im Landgasthof Immenstedt-Kiel 
 

Beginn: 19.30 Uhr 

 

Anwesend sind Vertreter der folgenden Vereine und Pferdebetriebe: 

 

Reitverein RC Blau-Weiß Löwenstedt 

Reitverein Obere Arlau, Behrendorf 

Voltigierverein Husumer-Bucht 

Reitverein Niebüll 

Reitverein Südtondern Leck 

Reitverein Wittbek 

Reitverein Süderlügum 

Reitverein Ostermooring, Risum-Lindholm 

Reitverein Rantrum 

Reitverein Stadum 

Reitverein Wilhelminenhof-Ladelund 

Reitverein Eiderstedt, Garding 

Reitverein St. Peter Ording 

Reitsparte im Sz Ohrstedt 

Reitverein Mildstedt 

Freitzeitreiter Koldenbüttel 

Reitbetrieb Klingenburg, Andresen 

 

 

 

TOP 1  

Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 

 

Der 1. Vorsitzende Jürgen Sönnichsen begrüßt die Vertreter der obigen Vereine und Betriebe.  

Als Gäste werden Herr Mathias Hansen als Vorsitzender des Kreissportverbandes und  

Lena Tuschke als Landesjugendsprecherin in Schleswig-Holstein begrüßt. 

Es haben sich Herr Dieter Feddersen als Vertreter des Körbezirkes Nordfriesland und  

Herr Christian Thoroe als 1. Kassenprüfer entschuldigt. 

Grußwort  

Herr Matthias Hansen spricht die Veränderungen im Vorstand des Kreissportvorbandes an. Er 

berichtet über die noch immer hohe Bereitschaft Ehrenamt auszufüllen und bietet Hilfe und 

Informationen für Antragstellung bei Fördermitteln für die Sportförderung an. 

Er spricht die Bewerbung der Stadt Hamburg zur Ausrichtung der Olympiade an und die damit 

verbundenen positiven Synergieeffekte auch für Nordfriesland.  

 

Die Versammlung wird eröffnet. Gegen Tagesordnung und Frist bestehen keine Einwendungen. 
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Antrag auf einen weiteren Tagesordnungspunkt 

TOP 5a 

Wahl eines Ersatzkassenprüfers 

Der Antrag auf den weiteren TOP 5a wird Einstimmig genehmigt. 

 

 

TOP 2 

Genehmigung des Protokolls vom 11. November 2014 

Das Protokoll ist auf unserer Homepage veröffentlich. 

Das Protokoll wird mit einer Enthaltung genehmigt.  

 

TOP 3 

Genehmigung des Rechenschaftsberichtes des 1. Vorsitzenden 

Der Rechenschaftsbericht ist auf der Homepage vorab zur Einsicht veröffentlicht.  

Jürgen Sönnichsen berichtet nochmals kurz über die Aktivitäten in 2015.  

Hervorzuheben ist: Das es vier ausgebildete Vereinsberater beim PSH gibt. 

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

 

TOP 4 

Zusammengefasster Kassenbericht 

Karin Schwarz trägt den Kassenbericht vor.  

Der Kassenbestand per 31.10.2015 beträgt € 16.374,50 (incl. Sparguthaben). 

Das Guthaben wird benötigt, um bei vorliegendem Konzept für die Aus- und Fortbildung von 

Ausbildern dann auch schnellstmöglich Projekte finanziell anschieben und unterstützen zu 

können.  

 

TOP 5 a 

Jürgen Sönnichsen liest den Antrag von Christian Thore vor. Dieser ist durch einen gleichzeitig 

stattfindenden Termin verhindert. Als Vertretung zur Kassenprüfung 2015 schlägt er Yvonne 

Lorenzen vor.  

Abstimmung: Einstimmig 

TOP 5 

Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes 

Sönke Uwe Nissen und Yvonne Lorenzen haben die Kasse vollständig geprüft und keine Mängel 

festgestellt. Für das Jahr 2014/2015 hat sich ein Gewinn in Höhe von € 3.185,27 ergeben.  

Sönke Uwe Nissen dankt der Kassenwartin für die gut geführten Unterlagen und Konten und 

dem Vorstand für die geleistete Arbeit. Er beantragt die Entlastung des gesamten Vorstandes: 

Abstimmung: Die Entlastung erfolgt einstimmig 
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TOP 6 

Festlegung der Mitgliederzahlen der Vereine 

Die Mitgliederzahlen der anwesenden Vereine werden mitgeteilt. 

 

TOP 7 

Anträge der Vereine des RB Nordfriesland 

Es liegen keine Anträge vor.  

 

TOP 8 

Satzungsänderung 

Keine 

 

Der TOP 11) Bericht der Beauftragten wird vorgezogen: 

 

Kurzbericht des Beauftragten für Fahren 

Heinrich Johannsen berichtet über die Aktivitäten im Jahr 2015.  

Der Bericht liegt dem Protokoll an. 

 

Kurzbericht der Beauftragten für Basis- und Breitensport 

Judith Carstensen berichtet über die Aktivitäten im Jahr 2015.  

Der Bericht liegt dem Protokoll an. 

 

Kurzbericht der Beauftragten für Voltigieren 

Kirsten Clausen berichtet über die Aktivitäten im Jahr 2015.  

Vom 19.-21. Februar 2016 wird wieder mit Kersten Klophaus ein Tageslehrgang mit dem Thema 

„mit Pferden durchs Feuer“ in Mildstedt angeboten. 

Der Bericht ist auf der Homepage veröffentlicht. 

 

Kurzbericht der Jugendbeauftragten 

Angelika berichtet über die Aktivitäten im Jahr 2015.  

Der Bericht ist auf der Homepage veröffentlicht.  

Am 20. November 2015 laden Angelika und Larissa nach Risum-Lindholm zur 

Jugendversammlung ein. Der Begriff „Jugendliche“ definiert junge Erwachsene bis 27 Jahre. 

Die Vereine werden aufgefordert, ihre motivierten und aktiven Jugendlichen zu dieser 

Versammlung zu schicken, um hier konstruktiv für die Zukunft in und mit den Vereinen 

planen zu können. 
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TOP 9 

Neuwahlen zum Vorstand 

a) Laut Satzung scheidet der 1. Vorsitzende, derzeit Jürgen Sönnichsen, aus.  

 

Ferdinand Jensen dank Jürgen Sönnichsen für sein Engagement für den Reiterbund.  ürgen 

Sönnichsen berichtet über unsere letzte Vorstandssitzung und dem Weggang von Umsetzung 

neuer Ideen, hin zu der Abarbeitung der bisher immer durchzuführenden Veranstaltungen. 

Es steht für Ihn die Frage im Raum, was kann ich jetzt bewegen?  

Gerade die Vereinsbesuche haben Jürgen bestärkt, dass hier unsere weiteren Aufgaben 

liegen, um für die Zukunft besser aufgestellt/gerüstet zu sein. „Vorreiter Deutschland“ gibt 

hier viele gute Anregungen und Vorgaben. 

Ausbildung in den Vereinen und die Unterstützung der Vorstände in den Vereinen ist für 

Jürgen wichtig. Für eine Wiederwahl stellt Jürgen die Frage, wollen alle Vereine diesen Weg 

mitgehen? Dann ist auch eine Wiederwahl möglich.  

 

Ferdinand Jensen schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren 

Vorschläge. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig.  

Jürgen bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen und nimmt die Wahl an. 

b) Laut Satzung scheidet die 2. Stellvertretende Vorsitzende Anja Lippert aus.  

Jürgen Sönnichsen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl 

vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime 

Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig. Anja Lippert nimmt die Wahl an. 

c) Laut Satzung scheidet die Kassenwartin Karin Schwarz aus. Jürgen dankt ihr für die bisher 

gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 

weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig. 

Karin Schwarz nimmt die Wahl an. 

d) Laut Satzung scheidet die Jugendwartin Angelika Manz-Prahl aus. Jürgen dankt ihr für die 

bisher gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen 

keine weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt 

einstimmig. Angelika Manz-Prahl nimmt die Wahl an. 

 

TOP 10  

a) Wahl eines Kassenprüfers 

Unter TOP 5a wurde bereits Yvonne Lorenzen als heutige stellvertretende Kassenwartin 

vorgestellt. Jürgen Sönnichsen schlägt Yvonne Lorenzen als zweite Kassenprüferin vor. Aus 

der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Die Wahl erfolgt einstimmig. 

Yvonne Lorenzen nimmt die Wahl an. 

b) Bestellung eines Fachleiters/Fachleiterin im Breiten- und Basissport 

Judith Carstensen stellt sich kurz vor. Die Bestellung erfolgt einstimmig. 
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TOP 11 (bereits vor TOP 9 erfolgt) 

a) Genehmigung des Kurzberichts über die Voltigierarbeit 

b) Genehmigung des Kurzberichts über den Basis- und Breitensport 

c) Kurzbericht der Jugendwartin 

d) Kurzbericht des Fachleiters Fahren 

 

TOP 12 

Terminabstimmung für die Veranstaltungen/Turniere/Jagden im Reiterbund 

Nordfriesland 

Rosi Lorenzen ist leider terminlich verhindert und hat uns gleichzeitig die Bereitschaft für die 

Ausrichtung der Kreismeisterschaft Nordfriesland auf dem Fahrturnier in Hörup mitgeteilt. 

Über die Turniertermine erfolgt die Absprache und Festlegung zwischen den Vereinen des 

Reiterbundes.  

Die Termine sind/werden im Internet auf der Homepage des Reiterbundes veröffentlicht.  

Termine/Sichtungen des Landesverbandes 

Stützpunkt Springen 

27./28.02.2016 Elmshorn, 

12./13.03.2016 Bargenstedt 

02./03.04.2016 Krumesse 

09./10.04.2016 Ammerbeck 

Stützpunkt Dressur 

19./20.03.2016 Lübeck, Dressur 

 

TOP 13 

Themen, die die Vereine aktuell bewegen 

Trainer C Lehrgang 

Jürgen zeigt noch einmal den Werdegang zu diesem Lehrgang auf und berichtet über den 

Zwischenstand. 

Eine Förderung durch Nospa und Juspo ist gegeben.  

Der Vorbereitungstag fand am 17.Oktober 2015 in Ladelund statt. Christina Schmidt-Ketelsen 

berichtet von diesem Tag und stellt die Referenten mit Anna Krause, Detlef Peper und Rita 

Cordsen-Tuschke vor. Die Termine für 2016 sind jetzt in Planung.  

Die Prüfung ist für Mai 2016 geplant. Leider waren nur 14 Anmeldungen/Teilnehmer zum 

Vorreiten. 10 konnten den Tag mit einem Testat beenden und können nun sich zum Lehrgang 

mit Prüfung Trainer-C anmelden. 

Lena Tuschke berichtet kurz über Ihren Lehrgang mit Prüfung zum Trainer-C Leistungssport 

und weist hier auf den geforderten spartenübergreifende Unterricht (Dressur/Springen) hin. 
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Jürgen spricht die per e-mail bereits weitergeleitet Einladung zum Jugendleiterassistenten-

lehrgang in Dithmarschen an. Es wird viel für die jungen Ausbilder angeboten. 

 

Lena Tuschke stellt kurz den geplanten Landesjugendtag in 2016 vor. Eine Veröffentlichung 

erfolgt in Pferd+Sport.  

 

Wenn Informationen im Verein nicht weitergeleitet werden, bitte eine kurze e-mail, mit der Bitte 

um Aufnahme in den Verteiler, an die Geschäftsführung des Reiterbundes. 

 

Hufschmied und Tierarzt 

Am 30.10.2015 wurde über den e-mail-Verteiler die bestehende Regelung durch den PSH 

bestätigt.  

Ebenso bitte immer an die Notfallplane denken. Auch diese ist Pflicht. 

Es sollte nichts über die Sicherheit von Mensch und Pferd gehen. Das gefährlichste an einem 

Turnier ist die Routine. 

Sönke Lorenzen spricht die Kosten des Einsatzes von Hufschmied und Tierarzt auf dem Turnier 

an. Leider gibt es hier keine einheitliche Lösung. Eine Vereinbarung zwischen 

PSH/Turnierveranstalten und der Tierärztekammer gibt es nicht.  

Anregung: über den PSH eine Anfrage an die Tierärztekammer, um eine Liste von Tierärzten zu 

erstellen und zu veröffentlichen  -  Tierärzte mit „Turnierarztgenehmigung“.  

Dieter Friedrichsen gibt an, dass die LK bereits so eine Liste hat.  

 

Richterproblematik auf den Turnieren 

Es sollten auf den Turnieren Richter nicht in Doppelfunktion eingesetzt werden. Ebenso ist ein 

qualifizierter Richter (und nicht Hilfsrichter oder Richteranwärter allein) einzusetzen. Auch hier 

werden Nachwuchsprobleme auf die Reiter/Veranstalter  zukommen.  

 

Die Vorbereitung von Richteranwärtern und die Unterstützung durch Mentoren sind durch den 

PSH/LK nicht optimal/ausreichend. Dieses sollte gegenüber dem PSH/LK durch uns auch 

kommuniziert werden. 

 

Sponsoring 

Die Nospa wird sich in 2016 wieder engagieren. Jürgen zählt die Verteilung der Gelder kurz auf. 

 

Pferdesteuer 

Es gibt in Schleswig-Holstein bereits zwei Gemeinden, die diese Steuer erheben.  

Sollte in einer Gemeinde in Nordfriesland dieses ein Thema werden, werden wir gerne den 

Kontakt zum PSH, Herrn Karstens herstellen. Der steht hier sofort für Gespräche zur Verfügung. 
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Vereinsbesuche 

Der Reiterbundvorstand wird hierzu ein Konzept entwickeln. Der Kontakt zu uns kann jederzeit 

gesucht werden. 

 

Ehrung von Sportlern, „Ehrenamtlern“ und Förderern des Reiterbundes NF 

Welcher Rahmen wäre für die Zukunft optimal? 

Aus der Versammlung kommen keine neuen Vorschläge. Die Ehrungen werden weiterhin auf 

der Kreismeisterschaft vorgenommen.. 

 

Ausweise 2016 

Werden im Dezember 2015 verschickt. Bitte an die Übermittlung der Stammblätter denken. 

 

TOP 14 

Verschiedenes 

Anregung KM-Ausschreibung. Es sollte überdacht werden, ob ein zusätzlichen A- und L-

Springen angeboten werden kann. 

Anregung: KM auswärtige Richter wie bereits 2015 eingesetzt. 

 

 

Der Termin für die nächste Jahreshauptversammlung ist am Dienstag, den 8. November 2016. 

 

Ende der Sitzung 22:45 Uhr 

 

 

 

 

 

_________________________________ ___________________________________ 
gez., 1. Vorsitzender gez. Ferdinand Jensen, 1. stellvert. Vorsitzender 

 

 

 

 

 

______________________________________ ________________________________ 
gez. Anja Lippert, 2. stellvertr. Vorsitzende gez. Carmen Christiansen, Geschäftsführerin 

 


